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Гласные в пределах фразы произносятся с разной силой. Силовое выделение гласного носит название ударения. Ударение как суперсегментная единица может объединять сегментные единицы различных уровней. В зависимости от того, какую единицу ударение характеризует, выделяют несколько типов ударения. Они представлены в таблице в последовательности от самого сильного к самому слабому.

	Тип ударения
	Место расположения
	Пример

	Логическое
	Любое слово во фразе. Оно маркирует смысловой центр фразы. Может занимать во фразе любую позицию.
	Мой друг Иван // был из малообеспе((ченной семьи

	Фразовое
	Последнее ударение во фразе
	Мой друг Иван // был из малообеспеченной семьи((

	Тактовое
	Последнее ударение в такте
	Мой друг Ива(н // был из малообеспеченной семьи

	Словесное
	В каждом фонетическом слове
	Мой др(г Ив(н // б(л из малообесп(ченной семь(

	Побочное
	Либо на первой части слова, имеющего 2 ударения, либо на слабоударяемом слове
	Мòй друг Иван // был из мàлообеспеченной семьи


Задание 74. Расставьте в тексте ударения по образцу.

Образец. Ока(зывается, (н знако((м с (той де((вушкой.

Много горя было с Пашею. Пока Лара серьезно хворала, его не допускали к ней. Что должен был он почувствовать? Лара хотела убить человека, по Пашиным понятиям, безразличного ей, а потом очутилась под покровительством этого человека, жертвы своего несостоявшегося убийства. И это после памятного их разговора рождественской ночью, при горящей свече! (Б. Пастернак)

Словесное ударение подразумевает выделение одного из звуков (для русского языка – гласного) в фонетическом слове.

Таблица «Характеристики русского ударения»

	Характеристика
	Толкование
	Пример

	Русское ударение силовое (экспираторное)
	Звук, на который падает ударение, произносится с особой силой, в результате чего преодолевается порог ударности и этот звук выделяется среди остальных звуков слова.
	[ваъд(] – ударный гласный произносится громче безударного

[маъг(] – ударный гласный произносится тише безударного, так как он (же, но ударный гласный преодолел свой порог ударности

	Русское ударение количественное (квантитативное)
	Гласный под ударением произносится дольше, чем гласный в безударной позиции
	[къраъв(нъм] – распределение длительности (количества) 4 гласных в слове примерно таково: [ъ] – 50 мс, [аъ] – 100 мс, [(] – 150 мс.

	Русское ударение разноместное
	Ударным может быть любой слог, он не привязан к какой-либо позиции в слове

	карав(н – последний слог (окситоническое ударение)

нач(льник – предпоследний слог (парокситоническое ударение)

кор(блики – 3 с конца слог (пропарокситоническое ударение)

	Русское ударение подвижное
	Вследствие разноместности ударение может смещаться при образовании форм слов или при словообразовании, выполняя при этом в т.ч. смыслоразличительную функцию
	гор( - г(ры (ударение маркирует падежные формы)




Задание 78. Укажите место ударения в словах. При возникновении сложностей обратитесь к «Орфоэпическому словарю».

Агент, закупорить, соришь, красивее, предвосхитить, обеспечение, мышление, одновременно, тефтели, закуток, оксюморон, жалюзи, позвонишь, нужно, каталог, квартал, договор, коклюш, атлет, ракушка, диалог, анапест.

Задание 79. Определите, какова функция ударения в следующих парах.

Полки – полки, гости – гости, засыпать – засыпать, ноги – ноги, просите – просите, атлас – атлас, компас – компас, ношу – ношу, полифония – полифония.

Задание 81. Определите, подвижно или неподвижно ударение у существительных.

Образец. 1.Слово берег.

Ед.ч.: ударение подвижно (ударение на корне во всех формах, кроме формы П.п. на берегу).

Мн.ч.: ударение неподвижно на флексии

В целом ударение подвижно.

2. Слово город.

Ед.ч.: ударение неподвижно на основе.

Мн.ч.: ударение неподвижно на флексии.

В целом ударение подвижно.

3. Слово хвост.

Ед.ч.: ударение неподвижно на флексии (в форме И.п. вынужденное ударение на основе).

Мн.ч.: ударение неподвижно на флексии.

В целом ударение неподвижно.

Лес, лиса, слон, сторона, петля, слово, река, речка, дом, полоса.

Задание 82. Можно ли однозначно сказать, на какую морфему падает ударение в словах типа свинец, конец? Ответ мотивируйте. Подберите аналогичные слова.

Задание 83. Покажите, какие из форм иллюстрируют вынужденное ударение на основе?

Шест, дар, коров, свеч, хлыст, горб, гром, трюм, жён, сестёр, лук, кулак, шрам, грудь.

Задание 84. Опишите акцентные парадигмы существительных.

Губа, собака, сила, бочка, сын, дуб, сапог, душ, мышь, лесть.

Задание 89. Поставьте данные глаголы в формы прошедшего времени. Проследите за расстановкой ударения в них. Можно ли выделить какую-либо закономерность?

Взять, класть, нести, начать, начинать, внять, вбить, принять, полить, палить, брать.

Задание 91. Проанализируйте словообразовательные пары с точки зрения подвижности / неподвижности словообразовательного ударения.

1) Береза → подберезовик, 2) береза → березка, 3) береза → березняк, 4) куст → кустик, куст → кустарник, 5) глупый → глуповатый, 6) гнуть → выгнуть, 7) город → пригород, 8) окно → подоконник, 9) чулки → чулочки.

Задание 92. Проанализируйте словообразовательные пары с точки зрения подвижности / неподвижности словообразовательного ударения.

1) Город → городской, 2) хромой → хромота, 3) глупый → глупость, 4) белый → белизна, 5) далекий → издалека, 6) визжать → визг, 7) Ленин → ленинизм, 8) пороть → порка, 9) выбрать → выборка, 10) голос → голосить, 11) куст → кустарник.

Задание 93. Студент К. сказал, что в паре злой → злость он видит неподвижное словообразовательное ударение, так как в обоих случаях ударение не на корне.

Студентка Н. сказала, что в этой паре подвижное ударение, так как в слове злость оно перешло с флексии на суффикс.

Что вы скажете об этой паре? Согласитесь ли вы с чьим-либо мнением?

Задание . Какие из приведенных слов будут иметь побочное ударение?

Зернохранилище, водопровод, гидроэлектростанция, самообслуживание, градоначальник, водонепроницаемый, диван-кровать, землепроходец.

Задание 100. Из произведений А. С. Пушкина выпишите 10 примеров переноса ударения  с существительного на предлог.

Словесное ударение при словообразовании

Место ударения в слове может быть исторически сложившимся, немотивированным в современном русском языке. Таково ударение в большинстве непроизводнных слов: доск(, соб(ка, (кунь. В заимствованных словах место ударения может быть таким же, как в языке-источнике. Например, галлицизмы (заимствования из французского языка) часто мотивируются ударением на последнем слоге: портмон(, гардер(б; англицизмы – ударением на первом слоге: д(нди, ш(у, дж(кер.

Место ударения в производном слове, прежде всего образованном аффиксальным способом, может определяться целым рядом причин, связанным с его производностью. Путем сопоставления акцентного типа производного и мотивирующего слов решается вопрос о подвижном или неподвижном характере словообразовательного ударения. 

Словообразовательное ударение считается неподвижным, если на данной ступени словообразования не произошло изменения акцентного типа или смещения ударения на другой слог. Много таких примеров можно увидеть при префиксации глаголов: нос(ть → перенос(ть, вынос(ть, занос(ть, относ(ть и т. д. Неподвижно ударение и при прибавлении суффикса качественной оценки к качественному прилагательному: крас(вый → крас(венький.

Соответственно, словообразовательное ударение подвижно, если происходит изменение акцентного типа или смещение ударения на другой слог. Например, в паре г(род → город(к ударение смещается с корня на суффикс и происходит изменение акцентного типа: в слове г(род ударение в парадигме ед.ч. падает на первый слог корня, а в слове горд(к – на флексию при вынужденном ударении на основу в И.п./В.п. В паре гор(д → пр(город ударение смещается с корня на приставку, но в парадигме ед.ч. при этом изменений не происходит. Иногда смещение ударения и изменение акцентного типа бывает внешне незаметно. Если рассмотреть пару к(ст → к(стик, то может показаться, что словообразовательное ударение в ней неподвижно, однако налицо смена акцентного типа: при склонении слова к(ст ударение падает на флексию (в форме И.п./В.п. оно вынужденно на основе), а при склонении слова к(стик – оно неподвижно на корне, следовательно, изменение акцентного типа свидетельствует о подвижном характере ударения в паре.

Подвижность / неподвижность словообразовательного ударения обусловлена тем, что различные словообразовательные форманты неиндифферентны к месту ударения в производном слове и его в большинстве случаев мотивируют. Здесь возможно несколько вариантов.

1. Словообразовательный формант требует сохранения места ударения. Особенно это распространено при префиксации глаголов, примеры мы видели выше. То же происходит и при присоединении префикса не- к основе существительных, прилагательных: больш(й → небольш(й, уд(ча → неуд(ча. Суффикс существительного -ец (-иц) с уменьшительно-пренебрежительным значением сохраняет место ударения на основе или на флексии, оставаясь при этом всегда безударным: пл(тье → пл(тьице, м(сло → м(слице, но пальт( → пальтец(, ружьё → ружьец(. Показательно, что разные акцентные типы противопоставлены и орфографически. Притяжательные прилагательные с суффиксом -j всегда имеют ударение на том же слоге, где оно стояло в мотивирующем слове: соб(ка → соб(чий, б(лка → б(личий. Перемещение ударения происходит только в слове (тчий, поскольку ударный гласный в мотивирующем слове от(ц исчезает.
2. Словообразовательный формант устанавливает новое место ударения. Здесь есть несколько видов.
2а. Словообразовательный формант перетягивает ударение на себя. Так ведет себя, например, префикс вы-, образующий глаголы совершенного вида от глаголов несовершенного вида: нос(ть → в(носить, груз(ть → в(грузить. Всегда имеет на себе ударение суффикс отвлеченного существительного -изм: р(са → рас(зм, Зоро(стра → зороастр(зм. Прилагательные с суффиксом -ин всегда имеют ударение на нем: вороб(й → воробь(ный, сов( → сов(ный.

2б. Словообразовательный формант не допускает ударения на себе, но требует определенного места ударения на основе или на флексии. Суффикс существительного -ец, обозначающий лицо по месту проживания, требует постановки ударения на слог, предшествующий этому суффиксу: Б(льгия → бельг(ец, Полин(зия → полинез(ец, Австр(лия → австрал(ец. Суффикс отвлеченного существительного -от обусловливает постановку ударения на флексию: хром(й → хромот(, м(лкий → мелкот(. 

2в. Словообразовательный формант устанавливает несколько мест ударения, соотнесенных с акцентным типом мотивирующего слова. Суффикс существительного -ость, присоединяющийся к основе прилагательного, сохраняет место ударения, если оно падало на основу: н(вый → н(вость, бл(дный → бл(дность. Если ударение падало на флексию, то оно перемещается на первый слог: туп(й → т(пость, молод(й → м(лодость. Прилагательное зл(й, единственное не имеющее гласного в корне, образует существительное с ударением на суффиксе -ость: зл(сть. 

Определение подвижности / неподвижности ударения при словообразовании проще, если в словообразовательной паре участвуют два слова одной части речи (такие типы словообразовательные типы называются нетранспозиционными). Если же, например, при суффиксации изменяется часть речи (транспозиционный тип), то в ряде случаев возможно лишь охарактеризовать акцентные типы. Так, в паре служ(ть → сл(жба при сравнении начальных форм можно предположить, что ударение сместилось, но если учесть формы спряжения глагола в НВ, то обнаружим, что во всех формах, кроме 1 л. ед.ч., ударение падает на флексию, как и при изменении существительного. Для таких пар давать однозначный ответ о подвижности / неподвижности словообразовательного ударения невозможно.

� В языках с т.н. фиксированным ударением ударным может быть определенный слог в слове: во французском языке ударение всегда на последнем слоге, в польском – на предпоследнем, в чешском и латышском – на первом. Ограничение может быть более мягким. Так, в латинском языке ударение может быть на одном из трех последних слогов, предпочитая при этом предпоследний.





